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L’Hérault, 
terre de solidarité
Les bons comptes 
Lors de la session publique du Conseil 
départemental, à l’antenne de l'Hôtel 
du Département, à Béziers, le 27 juin, 
nous avons examiné et débattu du 
compte administratif 2015 et adopté le 
budget supplémentaire 2016. Quelque 
1,3 M€ sont dédiés à l’enfance, en 
raison de l’augmentation du nombre 
de placements d’enfants en famille 
d’accueil. 700 000 € seront investis 
dans les ports départementaux et 
336 766 € au titre du plan numérique 
dans les collèges.

Équilibre territorial
J'ai exprimé le soutien de notre 
assemblée aux CCI de Béziers et de 
Sète, et à l'aéroport de Béziers-Cap- 
d'Agde, vecteurs de développement 
économiques de l'Ouest héraultais. 
C’est aussi une question d’équilibre 
territorial. Ces CCI sont dans des 
territoires en souffrance économique 
qui ont besoin de relais locaux. Cet 
aéroport participe de l’irrigation 
touristique et économique du grand 
Biterrois où se trouve la station du Cap-
d’Agde. Nous serons vigilants pour que 
cet aéroport perdure. Il sert, par ailleurs, 
de « pélicandrome » pour nos moyens 
aériens de défense de feux de forêt.

Jean Moulin honoré
Enfin, avec les présidents des groupes 
politiques du Conseil départemental, 
nous avons déposé une gerbe devant 
la stèle à l'effigie de Jean Moulin. Dans 
la ville natale de ce héros de la 
Résistance, nous avons tenu à honorer 
sa mémoire. Né à Béziers en 1899, Jean 
Moulin, sans chercher la gloire ou une 
quelconque reconnaissance, a, jusqu’à 
son dernier souffle, mené une 
résistance autant psychique que 
physique contre l’occupant nazi. C’était 
un socialiste engagé. Trahi, arrêté, 
torturé, il est mort lors de son transfert 
en Allemagne en 1943.

PAROLES DE PRÉSIDENT

Kléber Mesquida, président du Conseil départemental de l'Hérault.
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Le bloc-notes de Kléber Mesquida
Feux de forêt
Le dispositif estival de lutte contre les feux de forêt 
coûte 5,2 M€ par an aux Héraultais. Le bilan parle de 
lui-même : l’Hérault est le moins impacté par les feux. 
La prévention y a aussi sa part : l’Hérault est l’un des 
six départements à avoir des équipes de forestiers 
sapeurs. Ce n’est pas de l’argent mal placé : ces 
forestiers sapeurs sont des sentinelles. Et ce dispositif 
est financé par la taxe départementale des espaces 
naturels sensibles, via les permis de construire. Grâce 
à cet argent, nous pouvons aménager des 
cheminements, acheter des terrains pour éviter la 
spéculation et le mitage, et nous donner une vision 
sur le foncier.

Bouchons
Les bouchons vont diminuer dans les deux grandes 
villes du département. A Béziers, la construction 
d’ouvrages et de giratoires et la mise à 2x2 voies de la 
rocade nord (les travaux commencent début 2017) 
contribueront à fluidifier la circulation. Avec les pistes 
cyclables de Sérignan, le Département aura investi 
40 M€ dans ce secteur. A Montpellier, plusieurs 
projets sont à l’étude. Leur mise en œuvre est 
retardée, sans que le Département n’en soit 
responsable. Au nord, des recours en justice freinent 
l’achèvement du Lien. Côté est, le tracé de la 
déviation (DEM) est à affiner. Enfin, le contournement 
ouest (COM) est de la compétence de l’Etat. Le 
Département y contribuera via le Contrat de plan 
Etat-Région.

À savoir

L’escalade de l’horreur 
« La fête du 14-Juillet s'est 
transformée en deuil national. 
Après l’attentat de Nice, une 
nouvelle épreuve dans 
l’escalade de l’horreur : la prise 
d'otage à Saint-Etienne-du-
Rouvray. Mes pensées vont aux 
victimes, aux familles et à tous 
ceux qui ont été traumatisés par 
ces assassinats. Notre pays doit 
être dans l'unité nationale qui 
doit être renforcée.
À l'Assemblée nationale, 
j’ai voté sans état d'âme le 
prolongement de l'état 
d'urgence. Le combat contre 
l'intégrisme et le fanatisme 
nécessite tous les moyens ! » 
Kléber Mesquida, président 
du Département, député.

Services publics : 
l'enquête inédite 
Médecin généraliste, Pôle 
emploi, hébergement pour 
personnes âgées… Quels délais 
pour un rendez-vous ? Quelles 
démarches par téléphone, 
internet ?… En répondant à cette 
enquête anonyme vous pourrez 
identifier les services utiles à 
votre quotidien et évaluer leurs 
conditions d’accès sur votre 
territoire.

Une journée Alzheimer 
À l’occasion de la Journée 
mondiale Alzheimer, 
l’association France Alzheimer 
Hérault organise du 20 au 28 
septembre de nombreuses 
actions qui permettront de 
rendre compte de la difficulté 
de concilier vie d’aidant, vie 
familiale et vie professionnelle. 
Conférences, témoignages, 
projections de films… 
Programme sur : 
www.francealzheimer34.org 
L’Hérault compte 14 000 
malades (850 000 en France). 
Plus de quatre millions de 
personnes en activité 
interviennent auprès de leurs 
proches.

Enquête jusqu’au 8 octobre 
sur www.herault.gouv.fr et 
www.herault.fr.
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LA GROSSE ACTU 

Le Département construit et entretient les collèges. Il prend en charge le transport scolaire, améliore 
la qualité des repas dans les cantines et aide les jeunes à devenir des adultes responsables… Zoom 
sur son action pionnière en faveur de la qualité environnementale.

C entrale photovoltaïque, chauf-
ferie bois, basse consommation 
d’énergie… Le collège Boby-

Lapointe, qui a ouvert ses portes en 
2014 à Roujan, est l’un des joyaux écolo-
giques de l’Hérault. Il se remarque au 
premier coup d’œil, avec sa toiture 
végétalisée et ses stores extérieurs 
orientables et empilables. À l’intérieur, 
même l’éclairage est à la pointe des 
exigences en matière d’économies 
d’énergie : il varie en fonction de la lumi-
nosité extérieure et ne s’allume que s’il 
détecte une présence. Le collège de 
Roujan est loin d’être le seul établisse-
ment dans ce cas. Depuis l’an 2000, le 
Département de l’Hérault a engagé une 
démarche originale et volontariste de 
« haute qualité environnementale » 
(HQE) pour la construction des nou-
veaux collèges, tout en améliorant la 

performance énergétique des établisse-
ments existants. Résultat : de Béziers à 
Montpellier, en passant par Loupian, 
sept collèges neufs construits depuis 
2002 obéissent à des normes exi-
geantes dans différents domaines : 
insertion dans l’environnement, isola-
tion thermique, gestion des eaux plu-
viales ,  etc .  Chaque détail  a son 
importance, depuis l ’exposition au 
soleil, la protection contre le vent, 
l ’utilisation des ressources locales, 
jusqu’au confort acoustique ou à la 
consommation d’eau.
 
Ces collèges affichent une consomma-
tion énergétique inférieure de 12 à 34 % 
à celle des établissements ordinaires. 
Un progrès considérable. Parmi les 
collèges existants, une quarantaine ont 
déjà bénéficié d’une réhabilitation 

C'est
la grande
classe
80
collèges publics dans l’Hérault 
fréquentés par près de 
44 000 collégiens.

379 M€ 
Montant investi par le 
Département dans la 
construction et la rénovation 
des collèges entre 1997 et 
2008.

68 M€
C’est la somme que le 
Département consacre chaque 
année à sa politique éducative, 
y compris l’aménagement et 
l’entretien des collèges. 
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grâce aux travaux engagés par le 
Conseil départemental depuis le début 
des années 2000. Ces opérations ont 
permis notamment de réduire la 
consommation d’énergie et les émis-
sions de gaz à effet de serre. De 2011 à 
2014, le Département a, par exemple, 
consacré 10 millions d’euros à l’amélio-
ration de la performance énergétique 
de vingt-neuf collèges. Par ailleurs, 
chaque année, quand un établissement 
fait l’objet d’une réparation importante, 
10 % à 22 % de la dépense est dédiée à la 
question énergétique. Le programme 
d’investissement se poursuit : en 2016, 
les collèges Ambrussum, à Lunel, et 
Alexandre-Laissac, à Olargues, seront 
équipés de chaufferies au bois. 
Les efforts ont été si fructueux que la 
baisse des consommations d’énergie 
est amorcée pour les collèges de 

l’Hérault. Par ailleurs, une première 
évaluation a révélé que l’ensemble des 
investissements réalisés en matière 
environnementale avait déjà permis 
d’économiser plus de deux millions 
d’euros.

Le Département veut aller encore plus 
loin. Objectif : réduire de 20 % les 
consommations d’énergie et les 
émissions de gaz à effet de serre, tout 
en augmentant de 23 % la part des 
énergies renouvelables. Aussi a-t-il 
élaboré un nouveau plan pluriannuel de 
travaux destiné à mettre les collèges 
sur la voie de la transition énergétique. 
En 2016, une première ligne budgétaire 
de 500 000 € est programmée.

Un site internet  
pour les parents
Vous avez un ou plusieurs 
enfants de 0 à 25 ans ? Alors le 
site www.herault-enfants.fr est 
fait pour vous. En ligne depuis le 
1er septembre, ce site développé 
par le Département est une 
mine d’informations pratiques à 
l’intention des parents sur tous 
les aspects de la vie et du 
développement de leurs 
enfants : tenir à jour à jour un 
calendrier des vaccinations, 
préparer la première rentrée, 
obtenir une aide pour les frais 
de repas, s’abonner à Hérault 
Transport, choisir une école de 
sport ou orienter un adolescent 
en difficulté… Grâce à une 
fonction de géolocalisation, le 
site vous propose les services et 
activités proches de votre 
domicile, qu’il s’agisse d’une 
agence départementale de la 
solidarité ou d’une école de 
musique. Vivant, il contient 
aussi des témoignages de 
parents ou enfants et vous 
alerte lorsque le moment est 
venu de déposer une demande 
de bourse scolaire ou de 
participer à un concours lancé 
par la direction académique.

www.herault-enfants.fr

Le collège Boby-Lapointe, qui a ouvert ses portes en 2014 à Roujan, est l’un des joyaux 
écologiques de l’Hérault. 

Des collèges rénovés
Trois millions et demi d’euros 
de travaux sont programmés 
en 2016 pour rénover les 
collèges de Sérignan, Roujan, 
Quarante et Cessenon-sur-Orb. 
« C’est autant d’argent injecté 
dans l’économie locale », se 
félicite Kléber Mesquida, 
président du Conseil 
départemental. De 2000 à 2015, 
une quarantaine de collèges 
ont été entièrement ou 
partiellement réhabilités 
voire agrandis. 

Septembre 2016 — 7



LA GROSSE ACTU 

S ection anglo-américaine, classe 
bi-langue, ateliers scientifiques, 
f ilière artistique et section 

rugby… À la rentrée 2016, le collège 
montpelliérain Las Cazes, qui appar-
tient au Réseau d’éducation prioritaire, 
se donne un nouveau visage. Objectif : 
retrouver son attractivité et favoriser la 
mixité sociale. C’est l’aboutissement 
d’un appel à projets du ministère de 
l'Éducation nationale lancé en sep-
tembre 2015, auquel le rectorat de 

Montpellier a répondu, de concert avec 
le Département de l’Hérault.
L’apprentissage des langues sera désor-
mais un point fort de Las Cazes. En plus 
de la classe bi-langue allemand-anglais, 
l’établissement accueille en effet une 
section internationale anglo-améri-
caine, en partenariat avec le collège 
Camille-Claudel. Chaque établissement 
accueille une classe d’une vingtaine 
d’élèves de 6e, encadrée par les mêmes 
enseignants. L’ambition est d’amener 

rapidement les élèves au bilinguisme 
en profitant d’un enseignement ren-
forcé : quatre heures de littérature an-
glophone et deux heures d’histoire-géo 
en anglais chaque semaine, en plus du 
programme habituel. D’autres collé-
giens ont préféré le ballon ovale. Las 
Cazes a en effet ouvert une quatrième 
section sportive avec le Montpellier 
Hérault Rugby (MHR). Elle complète 
trois autres sections sportives : judo, 
basket et arbitrage de matchs 
de football.
Également familier des pratiques 
artistiques, grâce à des ateliers danse 
et théâtre appréciés des élèves des 
années précédentes, le collège Las 
Cazes a obtenu la création d’une 
section d’enseignement des arts de la 
scène et du spectacle. Le Département 
de l’Hérault a favorisé la mise en place 
de partenariats avec le Domaine d’O, 
ainsi qu’avec les théâtres Jean-Vilar et 
La Vista. Des comédiens interviennent 
deux heures par semaine dans une 
classe de 6e.
Autre innovation : la création d’ateliers 
de pratique scientifique, de la 6e à la 3e, 
en collaboration avec la faculté des 
Sciences de Montpellier. Professeurs et 
étudiants font découvrir de manière 
concrète la physique, la biologie, la 
chimie… De quoi éveiller des vocations.

Les nouveaux  
attraits de Las Cazes
Depuis le 1er septembre, le collège montpelliérain Las Cazes 
déploie de nouvelles filières ainsi qu’une approche innovante des 
sciences. De quoi attirer plus largement les jeunes Héraultais.

« L’apprentissage des langues 
sera un point fort de Las Cazes. 
En plus de la classe bi-langue 
allemand-anglais, 
l’établissement accueille une 
section internationale 
anglo-américaine. »

À Las Cazes, l'objectif : retrouver une attractivité et favoriser la mixité sociale.
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TABLETTES, CIO, 
TRAVAUX 

À la cantine, les collégiens 
savourent des produits du ter-
roir  :  pommes du Vigan, 

viandes de Lozère, carottes bio, etc. 
Le Conseil départemental s’est en effet 
engagé depuis huit ans dans une 
démarche volontariste de haute qualité 
alimentaire. Avec une priorité : s’appro-
visionner à courte distance avec des 
produits respectueux de l’environne-
ment. Les cinq cuisines centrales du 
département suivent cette démarche. 
Elles fournissent les cantines de 54 
collèges pour nourrir dix-huit mille 
élèves. C’est ainsi qu’à la rentrée, les 
demi-pensionnaires trouveront dans 
leurs assiettes la dernière sélection du 
Département : de délicieux fromages 
élaborés dans les alentours du Salagou, 
ou encore de la charcuterie de La 
Salvetat-sur-Agoût. Les salades, les 

tomates, les courgettes sont également 
du terroir. Les viandes proviennent 
directement d’élevages de Lozère et de 
l’Aveyron. Les yaourts bio arrivent des 
fermes lozériennes. Pour offrir un pain 
savoureux, chaque collège se fournit 
auprès d’un artisan boulanger de son 
secteur. 
Aujourd’hui, le Département de 
l’Hérault consacre près d’un million 
d’euros aux produits locaux de qualité, 
soit 18,5 % de son budget destiné aux 
repas des collégiens. Un peu moins de 
la moitié de la dépense va à des 
produits issus de l’agriculture biolo-
gique. Difficile de faire mieux ! En effet, 
la majorité des aliments servis dans les 
cantines ne sont pas produits 
localement. Bananes, oranges, haricots 
verts, petits pois... viennent d’autres 
horizons.

Le meilleur d’ici 
dans les assiettes
Le Département de l’Hérault approvisionne les cantines des 
collèges avec des produits locaux respectueux de l’environnement. 
Pour la santé des élèves, de la planète et de l’économie locale.

Las Cazes : tablettes 
numériques
À la rentrée, les élèves de 5e du 
collège Las Cazes sont équipés 
de tablettes dans le cadre du 
Plan national numérique. Une 
initiative financée 
conjointement par le rectorat de 
Montpellier et le Département 
de l’Hérault. Las Cazes est le 
troisième établissement à en 
bénéficier après celui de Roujan 
et le collège des Garrigues, à 
Montpellier. 

Le CIO de Montpellier 
au collège Las Cazes
Le Centre d’information et 
d’orientation (CIO) de 
Montpellier s’est installé début 
2016 dans un bâtiment rénové 
du collège Las Cazes. Les 
conseillers du CIO reçoivent les 
élèves et leurs parents, mais 
aussi les demandeurs d’emploi. 
Le Département de l’Hérault a 
financé les travaux pour un 
montant de 230 000 euros.

13 collèges neufs
De 2000 à 2015, le Département 
a bâti 13 collèges. Celui de 
Villeneuve-les-Maguelone, 
construit en 2002, était le 
premier collège respectant les 
principes de la haute qualité 
environnementale (HQE). 
Ce qui était alors une option est 
progressivement devenu la règle. 

Halles de sport
L’Hérault compte 44 bâtiments 
dédiés au sport sur son 
territoire, à proximité des 
collèges. Depuis 1997, le 
Département a investi 
83,6 millions d’euros dans ces 
espaces sportifs.
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VENDANGES

C haque année, ils viennent ven-
danger au Chemin-des-Rêves, à 
Saint-Gély-du-Fesc*, près de 

Montpellier : jeunes couples, retraités, 
familles… Benoît Viot, propriétaire du 
domaine, les trouve « appliqués et très 
motivés ». « De plus en plus de gens
estiment inconcevable d’habiter une 
région viticole sans en vivre les 
moments clé. À commencer par les ven-
danges, perçues comme un passage 
obligé. » Ici, les journées débutent à la 
fraîche, matériel fourni. Puis, après deux 
à trois heures de récolte, place au pique-
nique et à la découverte des vins du 
domaine. « À nos débuts, il s’agissait 
d’un coup de main non négligeable. 
Aujourd’hui, le but est d’expliquer au 
public en quoi consiste notre métier. » 
Un avis partagé par Françoise Ollier, 
dont les parents faisaient déjà de 

l’œnotourisme il y a quarante ans. 
« C’est aussi une question d’image et de 
valorisation, car cette démarche permet 
de booster la vente directe et de fidéli-
ser les clients, tout en contribuant au 
développement du territoire. » À Fos, le 
domaine Ollier Taillefer multiplie donc 
les animations, dont la fameuse balade 
des vendanges** : 8 km dans les vignes 
de l’AOC Faugères. « L’occasion de cou-
per quelques grappes et de partager le 
casse-croûte des vignerons. Puis, de 
suivre l’itinéraire du raisin en cave avant 
de déguster nos vins et des produits 
locaux. » Autant de rendez-vous convi-
viaux… à consommer sans modération.

* Le 18 ou le 25 septembre selon la vendange 

et la météo. Gratuit.

** Le 15 septembre, 10 €. Visite de la cave

les 23 et 24 septembre.

À vos sécateurs… 
Prêts ? Coupez !
Fruit d’une année de labeur, les vendanges sont également 
synonymes de partage. De nombreux vignerons invitent petits et 
grands à mettre la main aux grappes, le temps d’une journée. 

Le Département aux 
côtés des viticulteurs
Le 17 août, un important 
épisode de grêle a frappé l’est 
du département de l‘Hérault. 
Les dégâts sur les vignes et 
exploitations agricoles sont 
importants. Selon la Chambre 
d’agriculture, le bilan est de
1 500 ha de vignes dévastés sur 
le secteur du pic Saint-Loup et 
600 ha sur l’est de Montpellier.
Il est probable que la moitié des 
surfaces concernées soient 
touchées à 100 %. L’événement 
a aff ecté 5 communes de 
l’appellation Pic Saint-Loup et 
60 exploitations représentant 
150 emplois.
              

Kléber Mesquida, président du 
Département et député de 
l’Hérault, a déclaré à la 
profession : « Cet épisode de 
grêle inédit cause un grand 
émoi au sein de la profession 
viticole, à quelques jours des 
vendanges. Le Département a 
toujours mis en œuvre des 
politiques de soutien à la 

viticulture. »
Et Kléber Mesquida d'annocer : 
« Les aides classiques seront 
donc renforcées par des aides 
exceptionnelles qui seront 
votées en assemblée au mois 
d’octobre. Vous pouvez 
compter sur la solidarité pleine 
du Département. Par ailleurs, la 
grêle n'étant pas éligible à l'état 
de catastrophe naturelle, il est 
urgent de se mobiliser tous 
ensemble, aux côtés des 
parlementaires, pour saisir les 
ministres concernés et appuyer 
la possibilité de déroger à la 
règle. À situation 
exceptionnelle, mesures 
exceptionnelles. »

« À nos débuts, il s’agissait d’un coup de main non négligeable.
Aujourd’hui, le but est d’expliquer au public en quoi consiste notre métier. »

INTEMPÉRIES 
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SOLIDARITÉ

E n France, 11 millions de per-
sonnes prennent soin d’un 
proche fragilisé. Beaucoup sont 

dans l’ombre : parents, conjoints, enfants, 
souvent isolés, parfois en détresse. 
« La reconnaissance des aidants motive 
mon action depuis longtemps, explique 
Patricia Weber, conseillère départemen-
tale déléguée aux solidarités à la 
personne et ancienne coordonnatrice du 
Comité départemental des retraités et 
personnes âgées (Coderpa)1 . Le rôle du 
Département est de repérer la fragilité 
des aidants pour pouvoir mieux prendre 
en compte leur situation et leur apporter 
une aide adaptée. »

Ceux qui ne se plaignent pas, que l’on ne 
voit pas, et qui assurent auprès d’un 
proche dépendant des tâches parfois 
très lourdes ont désormais une 
existence juridique. En effet, depuis le 1er 

janvier 2016, la loi relative à l’adaptation 

de la société au vieillissement assure 
une meilleure visibilité des accompa-
gnant s et  prévoit  de s m e sure s 
concrètes, portées par le Département 
par le biais de l’attribution de l’allocation 
personnalisée d’autonomie (APA) ou de 
la prestation compensatoire du handi-
cap (PCH). Un questionnaire précis 
permet de prendre en compte non 
seulement l’état de la personne dépen-
dante mais aussi celui de ses proches. Il 
s’agit le plus souvent du conjoint mais 
aussi des enfants, parfois très jeunes. 
« Il est important de faire reconnaître le 
côté intergénérationnel de l’aide aux 
aidants. De nombreux enfants sont mis 
à contribution pour une aide à la vie 
quotidienne. »
Pour les adultes, concilier travail et aide 
familiale peut devenir un parcours du 
combattant. La question est tout aussi 
douloureuse pour un enfant : comment 
concilier sa vie d’enfant et celle 

d’aidant ? Comment se construire en 
tant qu’enfant sans pour autant avoir le 
sentiment d’abandonner son parent ?
Autant de questions qui sont à l’origine 
de la Journée nationale des aidants, 
chaque 6 octobre, pour permettre à ces 
personnes de s’informer sur leurs droits 
et sur les aides existantes, qu’elles soit 
financières, techniques ou humaines.

(1) En voie de fusion avec le Conseil 
départemental consultatif des personnes 
handicapées (CDCPH).

Une journée
pour aider les aidants
Le 6 octobre aura lieu la Journée des aidants. Une initiative visant 
à faire reconnaître le rôle et la place de ceux qui accompagnent un 
proche âgé ou atteint d’une maladie chronique invalidante. 

« Il est important de faire 
reconnaître le côté 
intergénérationnel de l’aide aux 
aidants. De nombreux enfants 
sont mis à contribution pour une 
aide à la vie quotidienne. »

Ceux qui assurent auprès d’un proche dépendant des tâches parfois très lourdes 
ont désormais une existence juridique. 

En savoir plus :  
www.lajourneedesaidants.fr

Être aidant 
sans le savoir
Nous sommes tous confrontés 
un jour ou l’autre à la situation 
d’être aidant, même parfois sans 
le savoir. Beaucoup de familles  
sont en détresse. On ne prend 
pas toujours la mesure de la 
charge mentale que représente 
le fait d’être aidant. Il faut savoir 
que parfois les aidants souffrent 
plus que la personne aidée. Par 
exemple, en ce qui concerne la 
maladie d’Alzheimer, 40 % des 
aidants, le plus souvent le 
conjoint, décèdent avant la 
personne malade ! 
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G érard Mirault est vice-pré-
sident du Coderpa 34. « Être 
aidant c’est une partie de mon 

engagement, mais j’assure aussi une 
mission de lien entre les nombreux 
partenaires et acteurs afin d’éviter que 
chacun ne travaille dans son coin. » 
Instance consultative, le Coderpa, pré-
sidé par Kléber Mesquida, président du 
Département, constitue un lieu de dia-
logue, d’information, de réflexion et de 
proposition. Sa fusion avec le CDCPH 
(Comité départemental consultatif des 
personnes handicapées) donne nais-
sance au Comité départemental 
citoyenneté et autonomie. Cette nou-
velle structure, présidée par Kléber 
Mesquida, devient l’instance majeure 
de la politique de l’autonomie. « Face à 
la précarité, à l’isolement et parfois au 
suicide des personnes fragilisées, mais 

aussi des aidants qui les soutiennent, 
nous devons donner les moyens aux 
plus démunis d’avoir une aide et des 
lieux d’échange et de dialogue », insiste 
Gérard Mirault. C’est en ce sens que 
nous avons organisé en février dernier 
un colloque intitulé : Fragilités, com-
ment repérer, prévenir, agir ?  Cette 
rencontre a permis aux aidants 
d’échanger et aux acteurs de mieux 
se coordonner pour faire face aux 
besoins d’une société vieillissante, 
marquée aussi par une espérance de 
vie des personnes handicapées qui 
augmente trois fois plus vite que celle 
des personnes valides. Cela induit un 
accroissement inédit du nombre de 
personnes handicapées âgées.

Ce que dit la loi  
La loi relative à l’adaptation de 
la société au vieillissement, 
entrée en vigueur le 1er janvier 
2016, donne la priorité à 
l’accompagnement à domicile, 
afin que les personnes âgées 
puissent vieillir chez elles dans 
de bonnes conditions. Elle 
prévoit des mesures pour 
préserver l’autonomie de ces 
personnes et des personnes 
porteuses de handicap.

Les départements mettent en 
œuvre ces mesures, notamment 
par l’allocation personnalisée 
d’autonomie (APA) et la 
prestation compensatoire du 
handicap (PCH). 

La réforme de l’APA apporte un 
soutien adapté aux proches 
aidants en instaurant un droit 
au répit, temps de repos 
nécessaire. Pour la première 
fois, l’aidant est pris en compte, 
en même temps que la 
personne à accompagner.

Le guide Ça va pour mes 
parents, qui sera édité 
prochainement par le 
Département, rassemblera 
toutes les informations 
nécessaires pour le mieux 
vivre des personnes âgées.

 En savoir plus : ARS34 
plates-formes de répit

Des associations  
unies pour agir
Près de 70 associations œuvrent ensemble pour le mieux vivre 
des personnes âgées et handicapées et de ceux qui les 
accompagnent.

Gérard Mirault, vice-président du Comité départemental
des personnes âgées et retraitées (Coderpa).

En savoir plus :
www.herault.fr
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AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE

L e jour de l’inauguration de la 
passerelle pour piétons et 
cyclistes sur l’Orb, à Sérignan, 

on lisait la joie et la satisfaction dans le 
regard du public. Mais aussi dans celui 
de Kléber Mesquida, président du 
Département de l ’Hérault ,  et de 
Frédéric Lacas, maire de Sérignan et 
président de l’Agglo Béziers Méditerra-
née. Ensemble, ils ont œuvré au coude-
à-coude durant de longues années pour 
donner naissance à cet ouvrage. Et le 
succès est au rendez-vous. « Avec ses 
grands piliers à chaque extrémité, on 
dirait que la passerelle nous tend les 
bras », s’est exclamé Frédéric Lacas, 
avant de poursuivre : « Cette passerelle 
est un véritable symbole. Le symbole du 
soutien départemental exemplaire 

dans le Biterrois. Le symbole d’un véri-
table travail en synergie entre plusieurs 
collectivités. » Maillon indispensable et 
enjeu majeur pour le développement 
du territoire, cet ouvrage long de 100 
mètres a été financé par le département 
de l ’Hérault à hauteur de 2,3 M€. 
L’Europe y a contribué pour 500 000 €.
 
La construction de la passerelle 
de Sérignan vient s’ajouter aux réalisa-
tions routières du Département dans le 
Biterrois, qu'elles soient déjà effectives, 
comme le giratoire Vincent-Badie, ou à 
venir, comme le giratoire Edgar-Faure 
(giratoire des BBB) ou le doublement 
de la rocade nord. Kléber Mesquida a 
profité de cette occasion pour rappeler 
les efforts du Département en matière 

de voies cyclables, avec 550 km déjà 
aménagés : « Aujourd’hui la population 
exprime clairement la volonté de se 
déplacer autrement qu’en voiture. Le 
Département y répond en créant des 
aires de covoiturage, en favorisant les 
liaisons cyclables et en structurant le 
territoire avec de nouveaux équipe-
ments. » Et d’ajouter : « Quand je vois 
l’affluence aujourd’hui, je mesure d’au-
tant plus l’intérêt de cette passerelle ! » 
 
Parallèlement, la commune a lancé 
des travaux aux abords de la passerelle 
qui prendront fin en décembre pro-
chain. Un projet auquel le Département 
participe. Symbole encore une fois de 
la solidarité des collectivités dans 
l’Ouest biterrois.

Sérignan : une passerelle  
comme trait d’union
Le 18 juillet, tous voulaient être là pour la fouler : habitants, 
touristes, cyclistes, curieux… L’ouverture de la passerelle de 
Sérignan a été ovationnée par les 400 personnes présentes.

Un ouvrage de 100 mètres de long, 
un enjeu majeur pour le développement du territoire. 
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Festivals
Les festivals de l’été ont 
remporté un franc succès. 
Quelques clichés souvenirs. 
Et ce n’est pas fini : en 
automne et en hiver aussi, 
« Hérault culture, je dis oui ! »

Le prix des costumes les plus délirants est décerné à… l’opéra bouffe 
Orphée aux enfers, d’Offenbach, joué début juillet dans le cadre des 
Folies d’O à l’amphithéâtre d’O.  

Tous en rythme avec Balatroc ! lors de cette 2  édition de Résurgence 
à Lodève. Un bal taillé sur mesure, de la valse au rock... avec des 
chorégraphies improvisées. 

À la tombée de la nuit, ambiance conviviale au Festival de Thau, ici à 
Mèze, juste avant les concerts des Oreilles de P’ears, d'Erik Truffaz 
Quartet et de Rokia Traoré, le 21 juillet. 

Big bisou aux Nuits de la Terrasse et Del Catet dans le Sud Biterrois, 
avec le 27 juillet, Les Chaises, d’Eugène Ionesco. Un classique de 
l’absurde dont ne se lasse pas !  

Ah, les Nuits d’O au Domaine départemental d’O de Montpellier !  
Six nuits magiques à la formule inégalée : concert dans la pinède, 
film en plein air et concert sous chapiteau pour danser. 
 

ÇA S’EST PASSÉ CET ÉTÉ

Programmes :
www.herault-loisirs.fr
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C ’est Frédéric Lacas, président 
de la Communauté d'agglomé-
ration Béziers Méditerranée, 

qui le dit : « L’événement était unique 
dans le Grand Sud. Et c'est notre terri-
toire, le Biterrois, qui a eu la chance et 
le bonheur de l'accueillir. Entre magie, 
danse, poésie, musique, le public a pu 
se délecter de ce spectacle vivant hors 
normes. Et le succès a dépassé toutes 
les attentes des organisateurs puisque 
2 5 0 0 0 p e r s o n n e s o n t  i nve s t i 
SortieOuest ! Mais les Biterrois et les 
habitants des intercommunalités voi-
sines n’ont pas été les seuls à répondre 
à cette invitation au voyage : Lyon, 
Bordeaux, Toulouse, mais également 
l'Espagne ou la Belgique... L'Office de 
tourisme communautaire avait d’ail-
leurs proposé pour l 'occasion des 
offres de séjours, avec croisière sur le 
canal du Midi ou visite du centre histo-
rique de Béziers, qui ont remporté un 
franc succès. C'est dire le coup de 
pouce que Zingaro a généré sur notre 
agglomération en termes de retom-
bées économiques pour nos héberge-

m e n t s ,  s i t e s  t o u r i s t i q u e s  e t 
restaurants ou en matière d'emplois 
saisonniers. C'est dire si l'Agglo a eu 
raison de soutenir ce spectacle offert 
par le Département. C'est dire si l'Agglo 
est fière de disposer d'une scène 
comme celle de SortieOuest. Notre 
ambition de rendre la culture acces-
sible à tous, partout, n'est pas vaine. 
Nous voyons qu'elle rapproche les 
hommes, les élève et les ouvre sur 
toutes les formes d'art. Notre volonté 
de faire de Béziers Méditerranée une 
destination touristique d'ampleur 
internationale prend forme. Je félicite 
le Conseil départemental du succès de 
Zingaro et j'espère qu'il en appellera 
bien d'autres dans notre Agglo. »
 
De son côté, Daniel Galy, président de la 
CCI de Béziers, a « beaucoup apprécié 
le spectacle. Un tel dispositif, véritable 
lien entre la culture et l’économie, est 
très intéressant. J’ai le sentiment que 
Zingaro a généré une attractivité au-
delà du Biterrois. Les professionnels 
disent avoir bien travaillé » Le cogérant 
de la brasserie régionale La Gorge 
Fraîche, Ludovic Lasserre, en convient : 
« Nous avons bien fonctionné en effet. 
Moins bien, et c’est logique, quand il n’a 
pas fait beau, au début. Zingaro, c’est 
génial. C’est une très belle “population” 

qui était présente. Nous avons profité 
d ’une excellente organisation de 
SortieOuest. »
 
Quant à Natalie Boisjot, directrice 
générale de la coopérative des Vigne-
rons d’Ensérune, elle se félicite d’un 
événement qui a permis à une dizaine 
de caves – coopératives et particu-
lières  – de présenter leurs vins. « Cela 
nous a permis de rencontrer un large 
public et une clientèle de la grande 
région à qui nous avons fait découvrir 
les vins de notre territoire. Il y a eu la 
vente immédiate – plus de 1 200 bou-
teilles ont été vendues pour l’ensemble 
des caves – mais nous attendons aussi 
des retombées œnotouristiques vers 
l’Ouest Biterrois. Ce que j’espère, c’est 
que cet hiver aussi, il y aura d’autres 
événements fédérateurs qui permet-
tro n t  a ux M o n tp e l l i é r a i n s ,  a ux 
Toulousains et à d’autres de découvrir 
Béziers. L’activité culturelle qui amène 
des gens sur le territoire est très com-
plémentaire de l’œnotourisme. »

En savoir plus :
04 67 62 71 00 et www sortieouest.fr

ÉCONOMIE

Zingaro : 
un succès qui 
profite au territoire
En exclusivité pour le Printemps des Comédiens 2016, 
unique étape dans le Sud de la France, Bartabas a installé Zingaro 
au domaine départemental de Bayssan, à Béziers SortieOuest, 
du 11 juin au 10 juillet. Quelles retombées pour les professionnels 
et le territoire biterrois ?

« Un tel dispositif, véritable lien 
entre la culture et l’économie, 

est très intéressant. » 
Daniel Galy, président de la CCI de Béziers
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Spectatrice, Emmanuelle dit : « Bartabas, que dire ? La classe, 
la relation qu'il a avec les chevaux est juste impressionnante. 

Ça fout les larmes aux yeux. Quelle poésie ! » 

Pour Christine, autre spectatrice : « C'est une fusion entre l'homme 
et le cheval, un spectacle qui fait réfléchir. » 

L'équipe technique s'affaire à Béziers... Préparation du terrain, montage du chapiteau 
et des différentes infrastructures afin d'accueillir au mieux public et artistes.
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Metteur 
en selle
Au Vieux Biclou, vous êtes 
acteur. L’atelier associatif 
d’autoréparation de vélo vous 
donne des conseils, des cours… 
tout pour être un pro de la 
mécanique et bichonner votre 
bicyclette. Deux ateliers : 
Montpellier Centre (quartier 
Beaux-Arts) et Campus (fac 
de Sciences).

Infos :
www.vieuxbiclou.org

SÉCURITÉ

Les collégiens pourront faire tatouer leurs deux-roues 
gratuitement pour dissuader les voleurs.

Freiner 
le vol de vélos

L e slogan est éloquent : « Retrou-
ver un vélo volé ? C’est plus 
simple avec un vélo marqué ! » 

Il est au cœur de la campagne 2016 
#MarqueTonVélo lancée par le minis-
tère de l’Intérieur et la Fédération fran-
çaise des usagers de la bicyclette (FUB).  
 
Principe : le système Bicycode® s'appuie 
sur un numéro unique à douze chiffres, 
ineffaçable, gravé sur le cadre du vélo 
et référencé dans un fichier national de 
la gendarmerie accessible en ligne. 
L’objectif n’est pas d’empêcher les 
délits, encore trop nombreux (voir ci-
contre), mais de faciliter la restitution 
de vélos dérobés à leur propriétaire.  
Si l’idée vous tente, rendez-vous chez 
l’un des six opérateurs Bicycode® de 
l’Hérault : un à Béziers, un à Lunel et 
quatre à Montpellier (adresses sur bicy-
code.org). Munissez-vous de votre 
facture de vélo et d’une pièce d’identité. 
En quelques minutes, le tour sera joué 
et vous repartirez avec le passeport de 

votre fidèle destrier. Coût : entre 5 € et 
10 €. Le Conseil départemental, qui 
assure chaque année la sécurisation et 
l’entretien des voies et pistes cyclables, 
a été séduit par cette initiative. Il s’est 
associé à la direction départementale 
de la sécurité publique, au groupement 
de gendarmerie de l’Hérault et à l’asso-
ciation montpelliéraine Le Vieux Biclou 
pour faire la promotion auprès de son 
personnel et des 43 751 collégiens 
héraultais des procédures à suivre en 
cas de vol, récupération, cession ou 
destruction volontaire de leurs vélos. 
En outre, la collectivité a acheté la 
machine de gravure antivol mise à 
disposition du Vieux Biclou pour que 
l’association assure des sessions de 
marquage gratuites dans les collèges. 
Une façon d’encourager aussi les 
jeunes à se déplacer en vélo tout en 
leur donnant une petite « touche bran-
chée ». Car désormais, les tatouages ne 
sont plus l’apanage des bikers. Les 
vélos aussi s’encanaillent. 
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Nouvel 
itinéraire 
moto
Le Département inaugure 
son troisième itinéraire moto. 
Le tracé intègre le jardin 
méditerranéen de Roquebrun, 
les gorges de l’Orb, le lac 
d’Avène et même un temple 
bouddhiste ! L’occasion de 
belles balades, en toute 
sécurité.

En 2015, sept conducteurs de 
deux-roues ont perdu la vie sur 
les routes de l’Hérault. Investi 
dans la prévention routière, le 
département de l’Hérault 
s’engage auprès des motards en 
mettant à leur disposition des 
itinéraires de promenades 
sécurisés en cas de chute. Ainsi, 
plusieurs aménagements ont 
été réalisés afin de protéger au 
mieux les usagers, comme la 
démolition des plots et bornes 
en béton au profit 
d’équipements plastiques, ou la 
mise en place d’écrans de 
protection sur les glissières de 
sécurité. 

Avec plus de 300 km de routes 
aménagées reliant Ganges à 
Saint-Pons-de-Thomières, en 
passant par le lac du Salagou
ou Saint-Guilhem-le-Désert, 
les trois itinéraires offrent de 
nombreuses possibilités 
d’excursions en moto à la 
découverte de l’arrière-pays 
héraultais. 

En France, 400 000 vélos sont volés 
chaque année
Ce qui représente un sixième des ventes. 
150 000 vélos sont retrouvés et ne peuvent être 
restitués faute d’identification de leur propriétaire.

Le Bicycode® est un dispositif national 
Créé en 2004 par la Fédération française des 
usagers de la bicyclette (FUB), le système s’appuie 
sur un numéro unique gravé sur le cadre du vélo
et référencé dans un fichier national accessible en 
ligne sur le site www.bicycode.fr 

Grâce au système Bicycode®, 18 % des 
vélos volés à Strasbourg sont retrouvés
En moyenne, 30 000 vélos sont gravés chaque 
année en France, pour un parc de 25 millions de 
vélos. Le propriétaire du vélo reçoit un passeport 
avec son numéro.

Juin 2016, le Vieux Biclou procède au marquage des vélos des collégiens du Crès.

Téléchargez la  carte des 
trois itinéraires motos 
mais aussi la liste des 
hébergements amis 
motards du département 
sur herault.fr
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UN VILLAGE/UNE DESTINATION

O yas : quatre lettres qui suintent 
un doux parfum d’Antiquité, 
d ’où cette jarre d ’argi le 

poreuse provient. L’entreprise du 
même nom, installée depuis deux ans à 
Saint-Jean-de-Fos, a relancé cette 
vieille nouveauté. Saint-Jean-de-Fos est 
terre de tradition potière. À deux pas de 
là, le site d’Argileum, Maison des 
potiers, accueille 8 000 visiteurs par 
an, depuis son ouverture en 2011. Le 
Département y a investi 589 000 euros 
et prévoit d’autres investissements : 
amélioration de l’éclairage public, mise 
en sécurité des chaussées, etc. Oyas 
Environnement fabrique ces pots qui 
arrosent à votre place. Baptisés oyas 
(de olla, marmite en espagnol), ils sont 
réalisés et décorés à la main par des 
potiers qui perpétuent un savoir-faire 
ancestral. Le succès est au rendez-vous 
de cette idée simple, à dimension éco-
logique et éthique, qui relance un 
savoir-faire local. Bastien Noël et 
Frédéric Bidault étaient tous les deux 
directeurs d’établissements sociaux. Ils 
ont intégré un collectif, Scopitex, 
œuvrant pour la création d’entreprises 
socialement responsables. Oyas en est 
la première pépite. Passionné, Bastien 
Noël explique : « Nous avons eu le 
déclic en voyant que le Maroc utilise 
encore ces oyas, dont il existe des 
traces en Chine vieilles de 4 000 ans : 
un système d’irrigation bien plus effi-
cace que les tuyaux d’arrosage en 
plastique. Ces pots en céramique 
microporeuse s’enterrent près des 
arbres et plantations et diffusent lente-
ment l’eau qui leur est nécessaire. C’est 
aussi un geste écolo qui permet d’éco-
nomiser de 50 % à 70 % d’eau ». Depuis 

son installation, l’entreprise redyna-
mise le secteur : sa croissance grimpe 
en flèche. Plus de 20 000 unités se sont 
déjà vendues partout en Europe (beau-
coup via internet). « En moyenne, nous 
vendons 2 500 exemplaires. Nous 
pensions nous adresser à un marché 
local, mais des clients — particuliers, 
collectivités locales, etc. — réclament 
nos pièces dans toute la France et 
même en Europe. Nous sommes la 
seule entreprise à produire ces pots 
dans l’Union européenne ! Nous espé-
rons multiplier la production par deux 
et embaucher. » Accompagnés par la 
pépinière d’entreprises du pays Cœur 
d'Hérault, les deux créateurs ont été 
récompensés par le prix de la TPE 2015. 
Pour poursuivre leur développement, 
ils ont besoin de nouveaux potiers. 
Or, il existe peu de lieux de formation 

en France. Bastien Noël et Frédéric 
Bidault rêvent d’un CFA (centre de for-
mation d’apprentis) à Saint-Jean-de-
Fos. Kléber Mesquida, président du 
Département, s’est dit prêt à étudier ce 
projet avec eux, en lien avec la Région. 
Pour ajouter une dernière lettre aux 
oyas, la plus belle, un S, comme succès.

Oyas Environnement,
l’entreprise qui dépote
Basée à Saint-Jean-de-Fos, Oyas écoule chaque mois 2 500 pots en 
céramique poreux à enterrer au pied des plantes, qui boivent quand 
elles ont soif. L’idée relance un savoir-faire ancestral.

Retrouvez l’émission de France Bleu 
Hérault « Super Hérault » à Aniane, 
Montblanc et Saint-Jean-de-Fos 
respectivement les 5, 12 et 19 
septembre.

« Nous avons eu le déclic en 
voyant que le Maroc utilise 
encore ces oyas, dont il existe 
des traces en Chine vieilles de 
4 000 ans. »
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C ’est un moment rare à ne pas 
manquer. Yan Pei Ming, l’un des 
peintres contemporains les 

plus célèbres, vient honorer le Centre 
régional d’art contemporain de Sète 
(Crac) en y exposant ses œuvres. 
Sa participation remarquée à la 
Biennale de Venise, en 2003, l’avait 
consacré sur la scène internationale. Sa 
dernière exposition de peintures iné-
dites, à Rome, au printemps dernier, fut 
mise à l’honneur à l’occasion des 350 
ans de la création de la Villa Médicis.
 
Aujourd’hui, c’est pour fêter les 350 
ans du port de Sète que ce grand 
artiste présente jusqu’au 25 septembre 
« Ruines du temps réel », un ensemble 

d’œuvres  fulgurantes et souvent 
gigantesques, transcendant le quoti-
dien .  Avec une passion pour le 
bleu-gris qui fait sa signature, Yan Pei 
Ming privilégie les grands formats et 
les portraits. Acteur de son époque, il 
s’intéresse plus à l’humanité qu’à l’indi-
vidualité. « Nous sommes très honorés 
de recevoir un artiste d ’une telle 
dimension internationale, se réjouit 
Kléber Mesquida, président du Conseil 
départemental. J’invite tous les Héraul-
tais à venir découvrir ces œuvres 
exceptionnelles dans ce bel espace 
d’art contemporain avec lequel nous 
entretenons un partenariat tout au 
long de l’année, notamment par les 
actions éducatives territoriales en 

matière d’art contemporain que nous 
menons auprès des collégiens . » 
Accompagné de Michaël Delafosse, 
conseiller départemental délégué à la 
culture, Kléber Mesquida a inauguré 
cette remarquable exposition le 30 
juin, aux côtés de Laurent Fabius, 
président du Conseil constitutionnel, et 
de Carole Delga, présidente de la 
région Occitanie/ Pyrénées-Méditerra-
née.

Expo événement 
pour fêter le port
Yan Pei Ming, peintre franco-chinois de renommée internationale, 
expose ses œuvres au Crac de Sète, commémorant les 350 ans 
de la création du port héraultais.  

« Avec une passion pour 
le bleu-gris qui fait sa 
signature, Yan Pei Ming 
privilégie les grands formats 
et les portraits. »

Inauguration de l'exposition « Ruines du temps réel », en présence de Yan Pei Ming,  
le 30 juin dernier au Crac de Sète. 

SÈTE
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D e châteaux en églises, de jar-
dins en sites archéologiques, 
c’est tout un éventail de sites 

patrimoniaux qui vous sont ouverts à 
l ’occasion de cette 33e édition des 
Journées européennes du patrimoine. 
Voici quelques pépites à découvrir. 
Tout d’abord, la manufacture royale de 
Villeneuvette, près de Clermont-l’Hé-
rault. La fameuse cité drapière du XVIIe 
siècle et son réseau hydraulique vous 
révéleront leurs secrets. À Montpey-
roux, le Castellas offre sa superbe 
enceinte médiévale fortifiée avec une 
vue époustouflante sur la plaine viti-
cole de la vallée de l’Hérault. D’autres 
sites vous émerveilleront à coup sûr, 
par exemple, le château de Dio, à 
Dio-et-Valquières, remarquablement 
restauré avec l’aide du Département ; 
la belle cité de Minerve, ancien bastion 
cathare cerné de gorges profondes ; 
ou l ’ incontournable Castrum de 
Saint-Michel-de-Mourcairol, avec sa 

chapelle romane, son village médiéval 
et son panorama unique sur la vallée 
de l'Orb. Autant de sites auxquels le 
Département est particulièrement 
attaché et qui contribuent à la richesse 
et la diversité du patrimoine bâti et 
culturel de l’Hérault.

Des journées 
pour s'émerveiller 
Les 17 et 18 septembre s’ouvre la 33e édition des Journées 
européennes du patrimoine. Sur le thème Patrimoine et 
citoyenneté, c’est toute l’identité patrimoniale de l’Hérault 
qui sera mise à l’honneur.

« À l’occasion de ces journées, le 
Département souhaite mettre 
l’accent sur l’identité héraultaise 
et la valeur citoyenne de ses 
institutions. »  
Jacques Rigaud, conseiller départemental 
délégué aux bâtiments départementaux et 
aux moyens techniques. 

Le château de Dio, un des fleurons du patrimoine départemental.

PATRIMOINE

En savoir plus sur les programmes :
Manufacture de Villeneuvette :
04 67 88 49 90
Castellas de Montpeyroux :
04 67 57 58 83
Château de Dio : 04 67 23 23 47
Cité de Minerve : 04 68 91 81 43
Castrum de Saint-Michel-de- 
Mourcairol : 06 08 87 21 52

Retrouvez + d’infos
sur www.herault.fr

À Montpellier 
et à Béziers, 
venez visiter 
les coulisses
de notre 
institution
 Le domaine d’Alco et l’hôtel 
du Département, témoins 
contemporains du mouvement 
de la décentralisation, avec 
visite guidée des jardins, de 
l’édifice, de la salle de 
l’assemblée et du bureau du 
président.

Les jardins et le château du 
Domaine d’O, un domaine 
départemental d’art et de 
culture en plein cœur de 
Montpellier, avec son 
amphithéâtre, ses jardins et son 
château classés Monuments 
historiques.

Domaine départemental de 
pierresvives :  visites guidées 
des coulisses des archives 
départementales, des magasins 
et ateliers de travail, ainsi que 
de la médiathèque. Zoom sur 
l’exposition « Patrimoine écrit et 
citoyenneté », avec proposition 
d’ateliers participatifs gratuits 
autour de l’histoire, un parcours 
adultes et un parcours enfants 
sous forme de jeu présentant 
l’œuvre architecturale de Zaha 
Hadid.

Domaine départemental de 
Bayssan, à Béziers :  visite du 
théâtre de toile et de bois, du 
parc et du centre ressource 
Théâtre et littérature orale, 
avec lecture surprise de contes 
et textes autour du théâtre.
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COUP DE CŒUR

 
En savoir plus : www.herault.fr

Découvrez les 
nouvelles saisons 
de l’Hérault !
À SortieOuest au domaine de Bayssan dans 
le Biterrois, au Domaine d’O et à pierresvives 
à Montpellier, à la Maison départementale 
de l’environnement à Prades-le-Lez, les 
nouveaux programmes sont sortis. Venez 
vous enivrer de spectacles et de créations, 
participez à des ateliers créatifs et 
ouvrez-vous à de nouveaux horizons. 

Les romantiques, du 7 au 9 octobre, musique de chambre avec le quator Van Kuijk, 
l'événement de rentrée de la nouvelle saison à SortieOuest. 
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C ’est simple et chaleureux. Une 
fin d’été à partager en beauté, 
et en toute gratuité : le Dépar-

tement vous invite pour une véritable 
évasion littéraire. Des rencontres d’au-
teurs, des ateliers, des spectacles… les 
Chapiteaux du livre, ce n’est pas qu’un 
salon du livre rassemblant une cin-
quantaine de libraires, éditeurs locaux, 
illustrateurs ou bouquinistes. C’est  
aussi un bel espace de rencontre où 
venir flâner en famille ou entre amis. Se 
poser sur une chaise longue dans la 
fraîcheur des pelouses à l’ombre des 
platanes, partager un pique-nique 
entre amis pour aller ensuite feuilleter 
de beaux ouvrages, écouter des lec-
tures, rencontrer des auteurs et illustra-
teurs, ou jouer avec des jeux en bois 

dans le parc du domaine.  Outre les ren-
contres avec une pléiade d’auteurs, tels 
que Chloé Delaume ou Camille Lau-
rens, vous pourrez participer cette 
année encore à de nombreux ateliers 
ludiques et gratuits sur l’ensemble du 
domaine de Bayssan sur les métiers du 
livre et de la nature. Il y en a aura pour 
tous les âges et tous les goûts. Venez 
par exemple fabriquer votre propre 
feuille de papier marbré à la cuve !  
 
Des invités de marque viendront ryth-
mer ces trois jours : autour d’un thé à la 
menthe, le conteur libanais Jihad 
Darwiche vous emportera dans ses 
contes de la Méditerranée. Le grand 
philosophe et sociologue Edgar Morin, 
l ’historien Patrick Boucheron et 

l ’astrophysicien Roland Lehoucq 
(ci-contre) viendront donner des confé-
rences passionnantes et accessibles à 
tous. Il y a même un espace de troc de 
livres jeunesse, où chacun peut venir 
prendre ou déposer librement des 
livres pour enfants. Les Chapiteaux du 
livre, c’est un rendez-vous annuel que le 
Département organise pour vous et 
avec vous. Alors ne vous privez pas 
d’un tel moment de plaisir !

Évadez-vous  
avec des livres
Les Chapiteaux du livre, un rendez-vous très attendu, du 22 au 25 
septembre au domaine départemental de Bayssan, à Béziers. Du 
plaisir pour tous les goûts et tous les âges.

Vif succès pour le temps des dédicaces. Ici en 2015 avec le physicien Étienne Klein g

« Il y a même un espace de troc 
de livres jeunesse, où chacun 
peut venir prendre ou déposer 
librement des livres pour 
enfants. »

En savoir plus : 04 67 62 71 00
et www.sortieouest.fr
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« Réveiller la 
curiosité en 
développant 
l’esprit 
critique, en 
s’amusant 
et en 
s’étonnant. »
 

Roland Lehoucq
Astrophysicien, en conférence 
samedi 24 septembre à 15 h

Des étoiles 
et des stars
Le thème de sa conférence ? 
« Peut-on parler d’astrophysique 
grâce à la littérature et aux 
films ? » Roland Lehoucq, 
passionné par la diffusion des 
connaissances, va nous montrer 
que la science-fiction regorge 
de références à l’astronomie et 
à l’astrophysique. Des aventures 
de Tintin, à la fameuse saga Star 
Wars, en passant par le film 
Avatar, le voyage littéraire et 
cinématographique que nous 
propose Rolland Lehoucq offre 
mille prétextes pour aborder les 
connaissances scientifiques 
actuelles. Un questionnement 
qui transforme le spectateur en 
acteur dans une démarche 
intellectuelle se rapprochant de 
celle d’un astrophysicien. Une 
façon originale de réveiller la 
curiosité en développant l’esprit 
critique, en s’amusant et en 
s’étonnant.

A vec son album   Zaï, zaï, zaï, 
zaï, il vient de remporter le 
Grand Prix de la critique 2016 

de l’ACBD. Fabrice Caro, dit Fabcaro, est 
installé à Bédarieux et explore le 
monde de la bande dessinée, entre 
autobiographie et vision décalée de la 
société. « J’ai le luxe de pouvoir réaliser 
mes rêves de gamin. Je suis d’abord 
scénariste avant d’être dessinateur de 
BD. J’ai écrit un roman et je construis 
des scénarios pour des éditeurs très 
variés, en essayant de garder toujours 
ma liberté. » Scénariste pour Fluide Gla-
cial, il a aussi collaboré pour de nom-
breuses revues comme l ’Écho des 
Savanes et a été sollicité pour écrire le 
scénario du fameux personnage 
d’Achille Talon, confronté à notre 
époque. « J’aime observer, analyser et 

avoir une vision décalée à l’extrême, 
jusqu’à l’absurde, pousser le burlesque 
jusqu’au bout. D’un album à l’autre, 
j ’aime bien changer de graphisme, 
chaque scénario appelle un style de 
dessin différent. » Fabcaro s’inspire 
aussi de la perception et du retour qu’il 
a de ses lecteurs. « Lors des festivals, la 
rencontre avec les gens me donne une 
autre lumière sur mon travail. C’est 
parfois surprenant, rigolo, spontané 
et enrichissant. » Lorsqu’il se met en 
scène, il se livre avec l’art de l’autodéri-
sion « Mes filles se moquent de moi, 
et ça m’aide ! Je fais mon autobiogra-
phie avec mes névroses. Je gribouille, 
puis j’élague. Ça s’affine peu à peu pour 
finir avec des idées structurées. » Une 
belle rencontre dédicace à ne pas 
manquer, le samedi après-midi. 

Fabcaro
ou l'art de la dérision
Sens de l’humour, de l’absurde et de la dérision : Fabcaro est l’un 
des auteurs de bandes dessinées les plus reconnus. Un Héraultais 
talentueux que vous pourrez rencontrer aux Chapiteaux du Livre. 
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Vincœurs et Saveurs  
Les lauréats 2016
Notre filière viticole ne manque ni d’audace ni d’idées. Et cette 
6e édition des trophées Hérault Vincœurs et Saveurs du 1er juillet en 
atteste. Ci-dessus, les 25 nommés et les membres du jury, aux côtés 
de Kléber Mesquida, président du Conseil départemental et député, 
et d’Yvon Pellet, conseiller départemental en charge de la viticulture 
et de l’Observatoire viticole. 

TERROIR
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Prix Œnotourisme : 

Abbaye de Valmagne - SCEA du 
Domaine de l’abbaye de Valmagne 
Philippe et Laurence d’Allaines

L’abbaye cistercienne du XIIe siècle et 
le domaine viticole qui l’entoure ont, 
ensemble, une vocation œnotouristique 
qu’elles développent depuis plusieurs 
années : conservatoire des cépages, 
jardin médiéval et ferme auberge, 
caveau de dégustation et visites du 
monument et de l’ancien chai.

Prix spécial du jury : 

L’Art en cave® Cave coopérative 
de Saint-Chinian / Yves Borel, 
président, et Hélène Tedlin, 
vice-présidente

Le coup de cœur unanime des membres 
du jury, au sein duquel sont représentés : 
le Département, le CIVL, le syndicat des 
vignerons indépendants de l’Hérault, 
Coop de France LR, l’IGP Pays d’Oc, 
Sudvinbio, IHEV/Supagro, la fédération 
héraultaise IGP, le magazine Terre de 
Vins, la chambre d’agriculture de 
l’Hérault.

Prix Nature: 

Un enherbement durable dans 
les vignes du Faugérois Cuma 
des Enherbeurs / Frédéric Albaret

Dans les vignes, remplacement du 
travail du sol par la mise en place d’un 
couvert végétal semé tout au long de 
l’année. Adoption d’un autre mode de 
conduite du sol, plus rationnel, et ne 
portant plus atteinte à l’intégrité de sa 
structure. 

Prix Technologie : 

Vintel - ITK / Laïd Hafssa

Vintel est un service en ligne d’aide au 
conseil viticole. Il mesure sans capteurs 
l’état hydrique de la vigne en temps réel. 
Il donne des indications pour l’irrigation, 
la taille, l’enherbement et l’implantation 
des parcelles de vigne. Il permet, par 
exemple, d’économiser jusqu’à 50 % 
d’eau et de gagner plusieurs heures 
d’observation et de mesure sur le 
terrain, le tout pour quelques centaines 
d’euros.

Prix Marketing : 

L’Art en cave® -  Cave coopérative 
de Saint-Chinian / Nelly Dumas, 
responsable marketing et pôle 
graphique de l’agence Karactère

Création d’une unité mixte alliant 
industrie et culture : l’Art en cave®. Une 
coopérative vinicole devient aussi lieu 
culturel, témoin du passage de 
nombreux artistes. À venir : la création 
d’un accès aux œuvres, un travail 
scénographique et un circuit de visite.

Prix Solidaire :  concours 
« Vignerons et Terroirs d’Avenir »

Montpellier SupAgro et son Institut 
des Hautes études de la vigne et du 
vin (IHEV) et AdVini, leader français 
des vins de terroir / Hervé Hannin

Organisation d’un concours pour 
encourager l’installation de jeunes 
vignerons porteurs de projets solides et 
ambitieux sur des zones viticoles à fort 
potentiel qualitatif.
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VINCŒURS ET SAVEURS SUITE

De Capestang 
à la Foire 
de Montpellier
1er et 2 octobre, 
Hérault Vincœurs 
et Saveurs 
d’automne,
Capestang, au bord des berges 
du canal du Midi (cf page 
suivante). 
Grand marché de producteurs 
locaux avec les incontournables 
produits de saison : cèpes, 
marrons et châtaignes, 
pommes, oignons doux, miels ; 
démonstrations et dégustations 
de mets réalisés avec le 
savoir-faire des chefs biterrois ; 
spectacles en hommage à Paul 
Riquet ; musique et jeux. Ouvert 
à tous et accès libre. 

Du 7 au 17 octobre, 
stand à la Foire 
de Montpellier
Parc expo de 
Montpellier-Pérols.
En partenariat avec France Bleu 
Hérault et les Toques Blanches 
de l’Hérault, le Département 
vous attend sur son stand pour 
vous proposer des ateliers 
dégustation, des recettes de 
cuisine et des rencontres avec 
les chefs.

Les 11 et 12 
décembre, 
Hérault Vincœurs 
et saveurs d’hiver
Domaine départemental d’O, 
Montpellier.
L’occasion de découvrir des vins 
héraultais et de goûter les 
produits du terroir et de la mer, 
le tout à prix producteur. 
L’occasion aussi de rencontrer 
des chefs qui s’attachent à 
marier vins et saveurs de 
l’Hérault. Idéal pour composer 
son menu de fêtes.

L’Art en cave®,
deux fois Vincœurs
Chaque mois, nous vous proposerons le portrait de l’un des lauréats 
2016. Pour commencer, rencontre avec Norbert Gaiola, directeur de 
la cave coopérative de Saint-Chinian, deux fois primée.

« J’aime confronter mon travail 
à celui des autres. Comme les 
médailles remportées pour nos 
vins, ces deux prix vont nous 
faire gagner en visibilité. » 
Norbert Gaiola 
directeur de la cave de Saint-Chinian

N orbert Gaiola le déclare avec 
humour : « On a fait fort ! » 
L’Art en cave® est un pari, une 

aventure humaine qu’il a portée à bout 
de bras avec son président, Yves Borel. 
« Depuis 2009, nous avions beaucoup 
investi dans la technologie. Notre cave 
marche très bien : plus de 3 millions de 
bouteilles par an. Je vends dans le 
monde entier. Mais les peintures étaient 
défraîchies… » La cave s’associe à 
l’agence de communication Karactère, 
et l’idée germe : confier les surfaces à 
des artistes et créer de nouvelles 
cuvées dont les étiquettes reprendront 
ces visuels. Entre 2013 et 2015, trois 
fresques sont réalisées par les artistes 
Christian H, Miss Tic et Aurel. « Nous 
avons augmenté notre notoriété et créé 
d e  n o u v e l l e s  c u v é e s .  »  Et  n o s 

passionnés ne comptent pas s’arrêter là. 
« Nous espérons que la cave devienne à 
terme un lieu de visite culturelle et artis-
tique. » Pas étonnant que ce projet ait 
tapé dans l’œil de notre jury Vincœurs. 
Les deux prix obtenus s’ajoutent d’ail-
leurs à celui du Concours national de 
l'œnotourisme en caves coopératives, 
reçu quelques jours plus tôt. Comme on 
dit : jamais un sans trois.

Découvrir les fresques 2016 sur 
www.lartencave.com
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V enez retrouver le charme des 
berges du canal du Midi dans 
le port de Capestang. Le 

Département vous y invite le dimanche 
2 octobre pour fêter les 350 ans de ce 
prestigieux monument du patrimoine 
mondial. Au programme, grand pique-
nique champêtre, où chacun amène sa 
provende, et marché de producteurs 
l o c a u x ,  d a n s  u n e  a m b i a n c e 
c h a l e u r e u s e  e t  f a m i l i a l e .  L e s 
viticulteurs mettront à l’honneur les 
vignobles du canal dont la réalisation a 
largement contribué au dynamisme du 
commerce des vins. Les artisans de 
b o u c h e ,  l e s  p ê c h e u r s  e t  l e s 
ostréiculteurs seront aussi au rendez-
vous pour vous faire découvrir les 

merveil les de notre terroir.  Des 
démonstrations et dégustations de 
mets vous seront proposées par de 
grands chefs du Biterrois venus vous 
offrir avec passion leur travail et leur 
créativité. En plus de tous ces délicieux 
produits, pour honorer les 350 ans de 
la célèbre voie d’eau, emblématique de 
l’ouest du territoire, le Département 
met les petits plats dans les grands et 
c o n c o c te  à  vo t re  i n te n t i o n  d e 
nombreuses animations gratuites, des 
spectacles en hommage à Pierre-Paul 
Riquet, le constructeur du canal, de la 
musique sur une péniche et des jeux 
ouverts à tous et en accès libre.

Canal du Midi :
les petits plats 
dans les grands
Pour les 350 ans du canal du Midi, le Département vous invite
à une nouvelle édition de Vincœurs et Saveurs, dimanche 
2 octobre à Capestang. 

L’Hérault 
tout bio, coup 
de cœur 
gourmand !
Le 18 septembre, le domaine 
départemental de Restinclières, 
à Prades-le-Lez, vous propose 
un joli marché biologique 
organisé par le CIVAM BIO 34, 
avec une cinquantaine de 
producteurs locaux. Venez 
remplir votre panier de produits 
aux saveurs locales tout en 
fraîcheur. Chaque saison 
apporte à la gastronomie 
héraultaise ses bouquets 
gourmands. Ceux de la 
montagne et ceux de la mer 
se rencontrent ici, sur le même 
terroir. Un rendez-vous 
gourmand mais aussi festif et 
convivial, avec de nombreuses 
animations gratuites pour les 
petits comme pour les grands.

En savoir plus : 
www.bio34.com

Premier site 
touristique 
de l'Hérault
Construit par Pierre-Paul Riquet, 
ce joyau, visité aujourd’hui par 
plus de 2,5 millions de touristes, 
est le premier site touristique de 
l’Hérault. Il constitue la colonne 
vertébrale de la nouvelle région. 
Le Département participe à son 
entretien et à sa valorisation et 
soutient le projet de 
préfiguration du classement en 
Grand Site de France. Le canal 
du Midi viendrait alors s’ajouter 
aux deux autres sites 
d’exception récemment 
labellisés dans l’Hérault : Cité de 
Minerve et Gorges de Cesse et 
du Brian et Saint-Guilhem le 
Désert et Gorges de l’Hérault.  

+ d’infos 
sur herault.fr
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L es sports traditionnels se 
portent bien. Le nombre de 
leurs pratiquants a même 

te n d a n c e à  p ro g re s s e r.  «  N o u s 
comptons 2 084 licenciés, contre 
1 634 voilà quatre ans », confirme 
Christophe Garnier, président du comité 
héraultais du Sport Tambourin. « Cette 
p ro g re s s i o n e s t  d u e à  u n b o n 
équipement du département en 
te rrain s et  à l ’apparit ion d ’une 
alternative de notre jeu en salle, qui 
permet de pratiquer davantage en 
hiver. » Christophe Garnier voit donc 
« l’avenir en rose ».
 
Son point de vue est partagé par le 
Sétois Robert Bancilhon, président de la 
Ligue Languedoc-Roussillon de joutes 
languedociennes. « De plus en plus de 
jeunes viennent aux joutes, observe-t-il. 
Nous sommes en pourparlers avec la 

ville de Toulouse pour créer une société 
de joutes. Depuis peu, Bayonne veut 
aussi avoir son club. » La ligue LR 
compte près de 1 600 licenciés. Les 
projets foisonnent également du côté 
de la Fédération française de course 
camarguaise. « Nous travaillons à la 
création d’une école sport études », 
co n f irm e Ja cque s M ai lhan ,  so n 
président, dont l ’intention est de 
répondre à l’engouement pour ce sport 
qui compte de près de 2 503 licenciés. 
 
Même constat pour la Fédération 
française de pétanque et jeu provençal. 
Henri Garcia, le président de son comité 
héraultais, voit émerger une relève 
promet teuse ,  nombre d ’équipe s 
participant aux championnats de 
France. « Notre comité est le troisième 
de France pour le nombre de ses 
licenciés, proche de 11 000 », conclut-il.

Ils voient
l’avenir en rose
Sport tambourin, joutes, course camarguaise, pétanque et jeu 
provençal… Les sports traditionnels font preuve d’une belle vitalité 
dans le département de l’Hérault. Avec le soutien du Conseil 
départemental.

SPORTS TRADITIONNELS

Journée 
bouvine 
et tradition
Défilés camarguais, peñas, jeux 
gardians, animaux totémiques, 
le Département de l‘Hérault 
soutient et met en valeur les 
traditions camarguaises autour 
de la culture du taureau et de la 
bouvine. Le Conseil 
départemental organise une 
journée festive, gratuite et 
ouverte à tous au Domaine d’O, 
à Montpellier, le samedi 24 
septembre.  La cuisine 
camarguaise sera aussi mise à 
l’honneur. Cette journée 
exceptionnelle est mise en 
place en partenariat avec la 
Fédération française de course 
camarguaise. Son président, 
Jacques Mailhan, commente : 
« La Camargue va se déplacer à 
Montpellier, c’est une bonne 
chose pour le monde 
camarguais et les produits 
locaux : la viande AOP, le riz bio, 
etc. Les Héraultais vont 
(re)découvrir la vie camarguaise 
autour du cheval et du taureau, 
qui permet de garder ces 
grands espaces naturels et leur 
biodiversité unique. »

Jacques Mailhan
président de la Fédération 
française de course 
camarguaise.
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JARDINS-VERGERS COLLECTIFS

C ’est l’histoire d’un arpent sauvé 
des eaux. Dans une zone inon-
dable de Jacou, à quinze 

minutes de la place de la Comédie, on a 
tracé 79 parcelles de 55 à 120 m2 cha-
cune. Pour y créer des jardins familiaux, 
tous en culture bio, sans pesticides ni 
engrais. Pour 70 euros par an, arrosage 
et cotisation compris, on est son propre 
maraîcher. Cabanons pour entreposer 
ses outils, échanges de bons tuyaux et 
de légumes récoltés… Depuis 2009, on 
cultive là des légumes mais aussi le 
vivre ensemble. De quoi assurer le suc-
cès d’une idée simple et populaire, 
comme a pu le constater début juillet 
Kl é b e r  M e s quida ,  p ré s id e nt  du 
Département, qui a participé à l’achat 
des terrains. « L’intérêt, c’est de faire 
pousser des légumes sains et de créer 
des occasions de se rencontrer, 
explique Francis Diligent, président de 

l’association. C’est très fédérateur, à 
l ’heure où tout le monde vit reclus 
chez soi. »
À une motte de terre de là, la même 
idée prend la forme d’un verger parta-
gé. L’initiative permet de cultiver 
300 arbres d’une grande diversité (y 
compris pour éviter les traitements 
phytosanitaires), sur 9 200 m2, et de 
fortifier le lien social. « L’idée, c’est que 
des jeunes couples en appartement 
puissent bénéficier d’un bout de terre. 
Même dans une petite ville avec peu de 
foncier disponible, c’est possible », 
analyse Bernard Thibault, ex-premier 
adjoint de la commune, à l’origine du 
projet. Cerisiers, pruniers, abricotiers, 
figuiers, poiriers… et même des exo-
t iques jujubiers .  Là aussi ,  le 
Département a aidé à financer les 
travaux d’irrigation en faisant venir 
l’eau du Bas-Rhône. Si la première ré-

colte fut forcément maigre — « une 
poire, des groseilles et une prune 
chacun » —, l’essentiel a déjà été récolté 
par les 40 premiers adhérents qui 
avaient obligation de planter au moins 
un arbre… « Ces jardins et ce verger 
sont au croisement du développement 
durable et de la gestion politique », 
note Renaud Calvat, maire de la com-
mune de Jacou, qui a fourni les terrains, 
et vice-président du Département. 
« On est dans le partage ! », insiste-t-il. 

Ils cultivent
le partage
À Jacou, des jardins familiaux et un verger partagé, créés avec 
l’aide de la commune et du Département, produisent des fruits 
et légumes. Et fortifient le lien social.

« L’intérêt, c’est de faire 
pousser des légumes sains et 
de créer des occasions de se 
rencontrer. C’est très 
fédérateur, à l’heure où tout le 
monde vit reclus chez soi. »
François Diligent, président de l'association.

Le succès d’une idée simple et populaire, comme a pu le constater début juillet Kléber Mesquida.
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JEUX OLYMPIQUES

Vingt athlètes formés dans les clubs sportifs du département ont participé aux Jeux 
olympiques qui se sont déroulés du 5 au 21 août à Rio de Janeiro. Le double par 
rapport aux dernières éditions.

D es pointures sportives, l’Hé-
rault en compte suffisamment 
pour avoir envoyé cette année 

vingt de ses champions de France aux 
Jeux olympiques de Rio. Depuis une 
vingtaine d’années, le département 
s’était habitué à en voir partir une 
dizaine. « C’est la première fois qu’il en 
part autant et c’est une fierté, car cela 
traduit le réel dynamisme et le rayonne-
ment du sport dans l’Hérault », résume 
Marie Passieux, vice-présidente du 
Département chargée des sports et 
loisirs et présidente d’Hérault Sport. 
« Cette année les filles sont les meil-
leures », s’amuse-t-elle. En basket-ball, 
football et rugby, en taekwondo, en 
voile ou en natation, elles sont onze à 
avoir décroché la sélection en équipe 
de France. Le 10 août par exemple, Mar-
gaux Fabre, nageuse montpelliéraine 

du club Aqualove Sauvetage, disputait 
le relais 4 x 200 m nage libre au Barra 
Olympic Stadium. Le président du club, 
Jacques Tuset, champion de nage en 
eau libre et spécialiste du sauvetage, 
premier français à avoir traversé la 
Manche entre Jersey et la France (en 
2015), confie : « C’est la première fois 
qu’on envoyait quelqu’un d’Aqualove 
aux Jeux. Je suis hyper fier. J’avais misé 
sur elle dès le début. »

Le 12 août, c’est Gaëlle Nayo Ketchanke, 
haltérophile, qui concourait. Après un 
début de carrière à Dijon, cette sportive 
est licenciée depuis quatre à Clermont 
Sport Haltérophilie (Clermont-l’Hérault). 
Bardée de records et de titres, pour elle 
aussi, les JO, c’était une première. 
« L’Hérault est un département 
“énorme“ pour le sport. Ce club a tout 

Hérault
20 héros 
à Rio
20
participants
héraultais 
Au total, la région Occitanie/ 
Pyrénées-Méditerranée a envoyé 
près de 60 sportifs aux JO de Rio.

11 femmes
9 hommes
C'est presque à parité que 
femmes et hommes se sont 
présentés aux épreuves 
olympiques. 

11
disciplines
Nos concurrents héraultais ont 
concouru dans 11 sports.
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mis en œuvre pour me recevoir il y a 
quatre ans et depuis, je m’étais fixé cet 
objectif. J’ai atteint mon but, c’est une 
consécration », confie-t-elle. Jean-Phi-
lippe Jodard, sportif héraultais de haut 
niveau, en football d’abord, puis en 
beachvolley, a participé deux fois aux 
Jeux olympiques. À Atlanta en 1996, 
puis à Sydney en 2000. « Ce qui donne 
de l’intérêt à la chose, ce sont les quatre 
années de surentraînement qui 
poussent à en faire un peu plus tous les 
jours. Ces quatre ans, c’est un investis-
sement, un sens sportif qu’on donne à 
sa vie. »

Les haltérophiles héraultais y sont 
d’ailleurs régulièrement (à Pékin par 
exemple en 2008), et aussi le cyclisme 
ou le hand-ball où plusieurs Montpellié-
rains pointent dans l’équipe de France.

L’Hérault est plutôt riche en matière de 
sport : pas moins de 80 comités 
sportifs, des clubs professionnels, dont 
six ont été la vitrine du département à 
Rio, ainsi que onze clubs sportifs (sports 
collectifs et individuels) dirigés par des 
bénévoles. « Ils sont au top et nous les 
accompagnons. Il y a un vrai maillage 
dans notre département qui permet 
d’avoir des champions issus aussi bien 
de clubs de Montpellier que de Sète, 
Marseillan ou Clermont-l’Hérault, 
observe Marie Passieux. Ces jeunes qui 
ont été nos ambassadeurs à Rio sont un 
exemple pour d’autres qui viennent 
dans ces clubs », ajoute-t-elle.

1 Gaëlle Nayo Ketchanke — 2 Jean-Philippe Jodard — 3 Gaëlle Nayo Ketchanke, Jean-Bap-
tiste Bardis, deux haltérophiles de Clermont-l'Hérault et leur entraîneur Laurent Pedreno.

1

2 3

Rugby féminin, 
water-polo, handball... 
Athlétisme  
Mamadou Kasse Hann, 4x400m 
(Montpellier Athletic Méditerranée 
Métropole)

Basket Ball féminin 
(Basket Lattes Montpellier 
Méditerranée Métropole 
association) Valériane Ayayiv, 
Sarah Michel, Gaëlle Skrela.

Football féminin 
Sakina Karchaoui (Montpellier 
HSC).

Haltérophilie 
(Clermont Sport Haltérophilie)
Giovanni Bardis, Gaëlle Nayo 
Ketchanke.

Handball 
(Montpellier Méditerranée 
Métropole HB) Ludovic Fabregas, 
Vincent Gérard, Mathieu Grébille, 
Michael Guigou, Valentin Porte.

Natation  
Coralie Balmy (Montpellier 
Méditerranée Métropole – UC 
Natation), 
Fanny Deberghes (ASPTT 
Montpellier), 
Margaux Fabre (Aqualove 
Sauvetage Montpellier).

Rugby féminin 
(Montpellier Hérault Rugby)
Jennyfer Troncy.

Taekwondo 
Yasmina Aziezy (Montpellier 
Méditerranée Métropole TKD).

Triathlon 
Pierre Le Corre (Montpellier Agglo 
Triathlon).

Voile 
Aude Compan (cercle de voile 
Marseillan).

Water-polo  
Mathieu Peisson (Sète Natation).

Les remplaçants

Football féminin 
(Montpellier HSC) Sandie Toletti, 
Clarisse le Bihan, Laëtitia Philippe.

Tir 
Clément Bessaguet, pistolet 25 m 
vitesse (ST Montpellier).

Water-Polo 
Billy Noyon (Sète Natation Entente 
Dauphin Dockers).
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EXPRESSION LIBRE

Groupe Majoritaire Gauche Républicaine

Au collège avec le Département 

Pour la plupart d’entre nous, septembre sonne la fin des 
vacances, le retour aux activités professionnelles, la 
reprise dans beaucoup de domaines, et pour nos enfants, 
c’est une nouvelle année scolaire qui commence, une 
nouvelle étape dans leur vie de collégien. Pour le 
Département, septembre apparaît comme un 
aboutissement après plusieurs semaines de travaux, 
d’interventions afin de mettre les collèges en situation 
d’accueillir les élèves dans les meilleures conditions le 
jour de la rentrée scolaire.
Qu’ils soient neufs ou plus anciens, les 80 collèges 
publics de l’Hérault bénéficient tous des mêmes 
attentions de la part du Département pour offrir les 
meilleures conditions pour l’accueil et l’éducation des 
43 700 collégiens. Le collège n’est pas seulement un lieu, 
mais un support, un outil d’éducation aux enjeux du 
développement durable. Aller au collège c’est bien sûr 
apprendre les matières dispensées par les enseignants, 
mais c’est aussi pouvoir y pratiquer du sport, de la 
musique, s’y rendre en bus ou en vélo en toute sécurité, y 
manger à midi une alimentation saine et équilibrée. C’est 
cela que propose le Département : des conditions de vie 
scolaire dans un cadre confortable et sécurisé pour les 
élèves et les équipes éducatives. Que ce soit en milieu 
urbain ou rural, le Département est au plus près des 
collégiens et de leurs familles au travers des accès aux 
dispositifs tels que le transport scolaire et la restauration. 
Les années collège marquent les premiers pas de nos 
enfants vers l’autonomie et nous faisons tout pour que le 
collège soit un lieu d’épanouissement en associant 
enseignement, formation, sport, actions citoyennes, 
éducation artistique et culturelle, animations 
pédagogiques. Cette année, un effort particulier est porté 
sur l’équipement numérique des collèges. Grâce à l’aide 
financière du Département et aux contrats éducatifs 
locaux, de nombreuses communes mettent en place sur 
leurs territoires des projets péri-scolaires ou extra-
scolaires. Le Département construit, équipe et entretient 
les collèges, pour offrir de bonnes conditions de vie aux 
élèves et à leurs enseignants. Ce sont des missions 
auxquelles nous sommes très attachés, pour offrir à tous 
les collégiens les mêmes chances de réussite.
Bonne rentrée à tous.

Renaud Calvat
Président du Groupe

Groupe Hérault Citoyens

Bonne rentrée !

Depuis 18 mois, vos conseillers départementaux du 
Groupe Hérault Citoyens défendent au sein de 
l'Assemblée départementale une autre façon de faire de 
la politique, au-delà des clivages des partis, sans dogme 
et pour votre seul intérêt, vous, citoyens de notre 
département. Sachez que cette année encore, nous 
serons à vos côtés, au quotidien.
En cette veille de rentrée, c'est ensemble que nous vous 
souhaitons à tous et à toutes une excellente rentrée 
2016. Tout d'abord à vous les enfants, collégiens, 
lycéens, étudiants, qui allez reprendre le chemin de vos 
études. L'éducation doit rester une des priorités de notre 
République car, au-delà de l'enseignement à proprement 
parler, c'est à l'école, au collège, au lycée, que le
vivre ensemble s'apprend, se pratique au quotidien, se 
décline et permet de voir naître et grandir cette 
citoyenneté si fondamentale, et si indispensable à notre
pays. Nous souhaitons bien sûr, également, une belle 
rentrée à l'ensemble des habitants de notre 
département, des hauts-cantons au littoral, et de l'est à 
l'ouest de notre territoire, en passant par la Métropole.
Une rentrée qui sera chargée sans doute, parce que 
l'actualité a eu tendance, malheureusement, à 
s'accélérer ces derniers mois.
Mais une rentrée que nous souhaitons à chacune et 
chacun d'entre vous riche et surtout porteuse d'espoir.

Bonne rentrée à tous !

Michèle Dray-Fitoussi
Présidente du Groupe 

Ces propos sont sous la stricte responsabilité de leurs auteurs. Loi de démocratie de proximité 
(27/02/2002)
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Groupe de l’Union de la Droite et du Centre

Viticulture : une histoire, des terroirs 
d'excellence à développer et soutenir
Septembre sonne la rentrée mais aussi la période des 
vendanges.
14 % de la surface de l'Hérault est cultivée par la 
viticulture qui façonne nos magnifiques territoires.
L'Hérault est le deuxième département viticole français 
et ses appellations rayonnent désormais au-delà de nos 
frontières.
De la crise de 1907 à aujourd'hui, la viticulture s'est 
transformée et a évolué vers la qualité et l'excellence. 
Toutefois, des groupements viticoles achètent 
aujourd'hui du vin en provenance d'Espagne dont le prix 
est inférieur de moitié pour le revendre en France et faire 
chuter les prix. Cette situation qui met en péril les 
viticulteurs est dénoncée par la profession, et le CRAV 
(Comité Régional d'Action Viticole) est entré en action 
cet été, en incendiant des bâtiments d'importateurs et 
de négociants à Béziers, en vidant les cuves d'une 
entreprise sétoise ou en bloquant des camions-citernes 
venant d'Espagne. La situation est tendue mais le calme 
et la raison doivent l'emporter. 
Empêcher les importations est un vœu pieux. Aussi, il est 
très important que le Département continue de soutenir 
les viticulteurs pour développer l'emploi, préserver nos 
espaces et notre environnement et favorise le tourisme.
Les efforts permanents des viticulteurs pour accroître la 
qualité de leurs vins, leurs exportations, la conversion de 
leurs exploitations vers des pratiques raisonnées plus 
respectueuses de l'environnement, l'adaptation de leur 
vignoble au changement climatique et l'œnotourisme 
doivent être accompagnés.
L'Hérault possède une richesse de terroirs et de 
paysages sur lesquels il faut capitaliser. L'aide au 
développement de l'œnotourisme permettra de 
dynamiser et d'impliquer l'ensemble des acteurs de la 
filière et de favoriser l'accueil et l'émergence d'une 
nouvelle clientèle. 
Vous pouvez compter sur vos élus pour défendre et 
promouvoir l'attractivité de notre beau département.

Bonne rentrée à tous,

Guillaume Fabre
Président du Groupe

Groupe Défendre l'Hérault

Tribune non transmise par le groupe.
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TOUS LES SERVICES UTILES
DE 0 À 18 ANS

SUR

HERAULT-ENFANTS.FR

AVEC LE DÉPARTEMENT, 
ÇA MARCHE POUR LES ENFANTS!


